
Comité Autour d’un Inventeur 

Local 
 

 

Assemblée générale 7 octobre 2023 

Le président, Jean-Louis THOMAS, ouvre l’Assemblée générale à 14 heures 15. 

Introduction 

M. THOMAS remercie les personnes présentes d'honorer de leur présence l'Assemblée générale et de 

témoigner ainsi de leur intérêt pour Jean-François CAIL et l’association. 

Il continue en disant que cette année est marquée par la disparition de deux membres de l'Association, 

Mme CHARRAUD Jeanne, la doyenne de l'Association, et M. CAIL Michel, descendant de Jean, frère 

aîné de Jean-François et que l'Association remercie pour sa générosité lors de la souscription pour le 

transfert de la chapelle Cail. Sa participation a couvert le tiers de la dépense. 

Il présente les excuses de celles et ceux qui n’ont pas pu assister à l’assemblée pour des raisons 

diverses, y compris Madame DESNOUES, présidente du Conseil Départemental, et Madame BATHO, 

députée et de Mmes GAILLARD Nathalie, DAHMANI Annie, de MM. MICHEAU Robert, ROCHEFORT 

Marc, QUIARD Max, MAES Olivier, HUET Jean et CORNU-THÉNARD Alain. 

Compte rendu de l’Assemblée générale 2022 

Le secrétaire, Arthur JONES, lit le compte rendu de l’Assemblée générale du 8 octobre 2022. 

Le compte rendu a eu l’approbation à l’unanimité, sauf l'abstention du secrétaire lui-même. 

Rapport d’activité depuis la dernière Assemblée générale 

Le président présente son rapport des activités de l’association en posant sa question habituelle : 

Qu'a fait l'Association C.A.I.L. depuis la dernière assemblée générale ? 

L'association a fait un retirage de 300 exemplaires de l'ouvrage « Commerces et artisans à Chef-

Boutonne dans la 1ère moitié du XXème siècle ». Elle a été obligée de fixer son prix à 20 € en raison 

de l'augmentation du coût du retirage. 

Tous les mercredis ont été consacrés à la réalisation des documents sur « l'école dans le canton ». 

Toutes les délibérations des différentes communes du canton et les archives municipales concernant 

les écoles, excepté celles des communes de Fontenille et de Saint Martin d'Entraigues en raison de 

l'indisponibilité de la secrétaire de mairie ont été consultées. Généralement des dizaines de 

photocopies de documents ont été réalisées. Après, il faut les dépouiller. Ceci est en dehors du 

mercredi en fonction de l'ouverture des mairies. Quelques membres se sont rendus le jeudi 7 

septembre aux Archives Départementales et il faudra s'y rendre au moins une nouvelle fois afin de 

consulter l'ensemble des documents. La réalisation de certains panneaux a commencé. 

Situer les différentes écoles ayant existé dans les communes et qui se trouvaient chez l'instituteur est 



vraiment difficile. De surcroît, il manque souvent dans certaines communes un ou plusieurs registres 

de délibérations, souvent les plus anciens ou parfois celui concernant la réalisation de l'école 

communale actuelle. 

Ceci étant, c'est un travail passionnant. 

L'association a consulté le site « RETRONEWS » de Gallica qui permet de consulter tous les journaux 

de la BNF. Plusieurs actes notariés de sociétés auxquelles participait J-F CAIL ont été trouvés. On a 

également découvert un certain nombre d'articles et documents qui permettent d'approfondir la 

connaissance du personnage et de son œuvre. On a aussi constaté que dans les annonces de ventes de 

distillerie ou de sucrerie la seule mention de fabricant du matériel à vendre est J-F CAIL. Il est évident 

que c'est l'argument de vente, son matériel faisant référence. 

L'association a acheté des lettres concernant la société Cail auprès d'un vendeur roumain. 

Elle s'est procuré également un cahier de la fin du 19ème de la pension Robert installée à l'hospice Cail, 

mairie actuelle de Chef-Boutonne. 

Contacts par téléphone ou par courriel 

DURANTEAU Thomas, novembre 2022. Il annonce la sortie de son livre « Canne et sucre et 

sarcophage » sur PÉRICHON-BEY, ingénieur passionné d'égyptologie qui a travaillé chez CAIL en 

Égypte. 

EDET Eric, janvier 2023. Il est ancien de Fives Cail Babcock et désire se procurer l'ouvrage sur J-F 

CAIL. 

ABÉLÉ Christine, février 2023. Son arrière-arrière-grand-père était fabricant de Champagne et a 

utilisé un appareil à distiller Derosne-Cail. Elle demande à l'association si elle possède un document 

sur cet appareil. Elle doit adresser un tiré à part de sa conférence à l'association. 

CORNU-THÉNARD Alain, février 20.À propos de l'hôtel Cail il s'est adressé à la Bibliothèque 

historique de Paris où existe des plans des salons et des photos Séeberger de 1927. 

DEGUINE Hervé, mars 2023. Il envoie un scan de la brochure sur J-F CAIL de DE SAUSSOIS dans 

« Galerie des hommes utiles ». 

Et, juin 2023, il envoie une invitation au 150ème anniversaire de la rue des Immeubles industriels. 

BRILLET Brigitte, mars 2023, au titre du C.I.F. S.P., (solidarité entre les âges). Elle demande à 

l'association d'intervenir le lundi après-midi pour commenter le livre sur les commerces. Christian 

BEAUDOUIN devait intervenir mais un deuil familial l'en a empêché. 

GIBAUD Henri, mars 23023. L'association l'a reçu et écouté au local. 

ABELANET François, avril 2023. Le président l'a rencontré sur le marché de Chef-Boutonne. 

M. ABELANET était au collège de Sauzé-Vaussais, invité par une prof de maths pour parler des 

anamorphoses. C'est lui qui a confié les plaques photographiques à l'association. 

MALLIÉ-ARCELIN Sylvain, juin 2023. Descendant de Charles DEROSNE il possède une note familiale 

concernant l'arrivée de J-F CAIL chez DEROSNE. 

VINET Aurélie, juillet 2023. Elle est responsable du service Patrimoine Tourisme de la Communauté 

Val de Charente et communique au sujet de la visite et d'une déambulation musicale au domaine des 

Plans le samedi 22 juillet à 18h00. Marc et Michel y ont participé. 

CHEMINADE Marie-Christine, août 2023. Elle s'occupe d'un groupe de 50 à 60 personnes qui visitent, 

en voitures, des lieux remarquables de Charente. Elle compte visiter début août 2024 le domaine des 

Plans et aimerait que quelqu'un fasse une présentation. 

LEQUIME Jérôme, août et septembre 2023. Il prépare une publication sur son ancêtre Adolphe 

LEQUIME qui a créé la sucrerie de Boucheneuil à Bouchain et demande à l'association si elle possède 

des illustrations d'appareils Cail. 



Projets 2023 - 2024 

Le grand projet de l'année sera toujours la préparation de l'exposition sur l'école dans le canton de 

Chef Boutonne et un livre pour compléter cette exposition. 

Rapport financier 

La trésorière, Annette DELAGE, présente le rapport financier. Bien que le bilan présente un résultat 

déficitaire la situation financière est saine. Il y a eu deux dépenses importantes, un ordinateur pour le 

travail des mercredis et le retirage de l'ouvrage « Commerces et artisans à Chef-Boutonne dans la 1ère 

moitié du XXème siècle ». L'association a un solde de 4 748,22 €. Néanmoins les coûts de l'impression 

des panneaux et du livre pour les écoles du canton pourraient être un souci. Le rapport financier a eu 

l’approbation à l’unanimité, sauf l'abstention de la trésorière elle-même. 

Remarques de M. le Maire 

Monsieur le Maire exprime de nouveau son plaisir d'assister à l'assemblée générale de l'association. 

Il remercie l'association pour son travail en disant que ce travail renforce une mémoire collective 

locale et dépasse le seul but de promouvoir le souvenir de J-F CAIL. Il ajoute que tout va bien avec la 

nouvelle muséographie au Château de Javarzay avec une fréquentation en hausse. Les visiteurs 

s'intéressent beaucoup à la section Cail. 

Élections, Conseil d'administration 

Guy ARCHAIMBAULT, Christian BEAUDOUIN, Annie DAHMANI, Paulette GEORGET et Denis 

JOUSSEAUME sont élus à l'unanimité. 

Clôture 

Le président clôt l'assemblée à 15h10 et invite les personnes présentes au pot de l'amitié. 


